

dements du Vietnam Nord cessent mais nous voudrions que cesse en même temps l'infiltration du sud. Nous serions heureux que des négociations soient amorcées en vue de la solution pacifique du conflit car, à notre avis, seules les négociations peuvent aboutir à une solution véritable.

La situation dans le sud de l'Afrique préoccupe également les pays du Commonwealth. Le régime illégal de la Rhodésie pose un grave problème à la Grande-Bretagne et présente un véritable défi aux principes de la collaboration interraciale qu'incarne le Commonwealth. De fait, ce problème a été le thème dominant de trois des quatre dernières réunions des premiers ministres du Commonwealth.

Comme les autres pays du Commonwealth, le Canada estime que tout régime qui repose sur une minorité raciale est inacceptable tant au sein du Commonwealth que dans la communauté des nations. C'est pourquoi le Gouvernement du Canada, fort de l'appui unanime du Parlement, a été parmi les premiers à appliquer des sanctions contre le régime illégal.

Je me suis efforcé de traiter brièvement de quelques-uns des principaux problèmes qui se posent au Canada et au Commonwealth à l'heure actuelle.

Dans un monde en pleine évolution, les relations établies et traditionnelles entre les nations sont particulièrement utiles. Ce serait, toutefois, une grave erreur, que de laisser la tradition nous aveugler sur la réalité, car l'importance des liens traditionnels repose non pas sur ce qu'ils ont pu représenter autrefois mais sur les moyens qu'ils nous offrent de satisfaire à nos besoins présents et futurs.

Je suis convaincu que c'est dans cette optique qu'il faut envisager le Commonwealth, si riche de traditions. Loin d'être dépassé, il a un rôle décisif à jouer dans le monde actuel, celui de rapprocher de nombreuses nations sans qu'elles perdent pour autant leur individualité. Nous devons faire en sorte qu'il ne laisse échapper aucune occasion de jouer ce rôle pour lequel il est si merveilleusement adapté.

---

S/C